

schützen vermocht hatten. Bereits hatten die Selbshuken das von Türken begründete Sultanat der Ghaznaviden in Khorassan, 1038, gestürzt. Jetzt stürzten sie nicht nur die Buiden 1055, sondern breiteten sich auch, nachdem Togrul Beg zum Emir al Dmra ernannt worden war, der Art über Vorderasien aus, daß noch einmal der Islam aufflammte und die innern Kämpfe der Moslim aufs Neue dem Angriffskriege gegen die Christen Platz machten. Da bald nachher (1074), durch Begründung des Sultanats von Nicäa, nachher von Rum (Iconium), die Macht der Selbshuken bis an die asiatische Küste ausgedehnt wurde, sah sich Konstantinopel, wie früher von den Arabern, nunmehr von den Türken bedroht.

5. Glanz und Verfall des Kalifats. Das Abendland geht zum Angriffskriege über.

Den Ansprüchen der Kalifen auf die Weltherrschaft hatte auch der Glanz ihrer Hofhaltungen, die Pracht und der Luxus ihrer Lebensweise entsprochen. Als dem Kalifen Mostader Billah die Residenzen seiner Vorfahren nicht mehr genügten, baute er sich einen neuen Palast, dessen Vorhof an zwei großen Wasserbeden zwei Bäume von Gold und Silber mit Ästen und vielen Zweigen von diesen Metallen hatte. Die widersinnige Nachahmung der Natur noch höher zu steigern, waren an den Zweigen buntgefiederte Vögel angebracht, die einen lieblichen Gesang ertönen ließen. Fünfzehn in Gold und Perlen gekleidete Reiter (Automaten) bewegten sich auf ein gegebenes Zeichen langsam vorwärts. Waren fremde Gesandte angelangt, denen der Kalif Audienz gestattete, so rückte das Heer in Anzahl von 160,000 Mann aus; am Eingange des Palastes harrete ein zweites kleines von 7000 Eunuchen, Dienern des Kalifen; 700 Kämmerer bewachten den Zugang zu den innern Gemächern. Die kostbarsten Teppiche bedeckten die Wände des Palastes, 100 Löwen an goldenen Ketten gehalten, erfüllten mit ihrem Gebrülle die Luft. Der Tigris wimmelte von den schönstgeschmückten Schiffen. In den Audienzsaal eingeführt, gewahrten sodann die Gesandten, auf den Boden niedergeworfen, den Kalifen, der das Schwert an der Seite, mit dem Stab und schwarzen Mantel des Propheten auf sieben ellenhohem Throne, hinter einem schwarzseidenen Vorhange saß.

Alein mit all diesem Glanze standen dann das Elend der